

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN	
	En Tortosa, al tres.	1 Peseta		En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.	Núm. 289
	Fuera, trimestre.	3			
	Extranjero, id.	7			
	Anuncios y comunicados: á precios convencionales		Sábado 22 de Diciembre 1900		

Preludios de fiesta

Van á comenzar las fiestas del hogar, Las solemnidades íntimas de las familias tienen encantos que superan á cuantos pueden encerrar los festejos públicos, las diversiones en que toman parte grandes masas del pueblo. Las fiestas de Navidad reúnen á todos los individuos unidos por los lazos del parentesco en derredor de la mesa familiar.

Ricos y sabrosos suelen ser los manjares que se sirven, pero más agradables y delicados son los recuerdos, las alegrías, las expansiones, los proyectos para el porvenir que se cruzan entre los comensales entre alegres y francas carcajadas y con frases que inspiran los más puros y profundos sentimientos de cariño y de simpatías.

Se explica perfectamente que hasta los pueblos más sóbrios y reflexivos, refractarios á todo entusiasmo ruidoso y bullanguero, se muestren en las fiestas del hogar que se celebran en esta época del año tan regocijados y expansivos como los más ardorosos meridionales.

En Holanda, en Alemania, en Rusia y en otras naciones del norte de Europa, las fiestas de la familia tienen una fisonomía característica y una poesía hermosa. Los grandes músicos alemanes no se han desdefiado de escribir composiciones admirables escritas para ser acompañadas con cacharros de cocina y algunos instrumentos populares.

En España las fiestas íntimas tienen además los atractivos que les prestan lo más apacible y templado de la temperatura y la innata tendencia al jaleo y á la algarazara general.

Por eso después de la clásica cena de Noche Buena, las calles rebosan gente, el espacio se puebla de armonías arrancadas á las guitarras y bandurrias y los templos son invadidos por los fieles á la hora de la tradicional misa de Gallo.

Como prólogo de las fiestas contamos los españoles con un aliciente enloquecedor: con la lotería nacional, con el premio gordo que cuando menos proporciona á la mayoría de los españoles ocasión para forjarse ilusiones doradas y proyectos grandiosos, bajo la base eminentemente española, de poder llegar á vivir sin trabajar.

No hemos variado: la España de hoy es la España de los arbitristas y de los aventureros.

Quien más quien menos, todos los españoles sueñan con ser felices de pronto en el día de hoy.

Lo malo es que los desgraciados serán la mayoría de los jugadores.

España en París

En honor del comisario de Méjico en la Exposición Universal de París, Sr. Mier, se ha celebrado un banquete en el Hotel Continental de aquella capital con motivo de haber sido nombrado el señor Mier caballero de la Legión de Honor.

Asistieron al banquete numerosos representantes de las repúblicas hispano-americanas, distinguidas personalidades francesas y algunos españoles, entre ellos el embajador de España en París, señor León y Castillo.

Los brindis pronunciados al final del banquete fueron una manifestación de simpatía á España. El senador francés Mr. Gomet habló de nuestro país con gran elogio. Después, el señor Mier dijo que consideraba á España como su segunda Patria y que en toda la América latina palpitan los mismos sentimientos de admiración y afecto hacia España.

El señor León y Castillo cerró los brindis con un elocuente discurso, cuyas primeras palabras fueron de gratitud para el señor Gomet y el representante de Méjico. Después encareció la firmeza de los lazos que unen á España con los pueblos americanos y afirmó que la obra de nuestra regeneración no tardaría mucho tiempo, porque las convalecencias jamás fueron largas en nuestra historia.

Al terminar el banquete se repitieron las manifestaciones de simpatía á España.

Los periódicos más importantes de París reproducen el discurso del señor León y Castillo, considerándolo como de gran alcance para la aproximación hispano-americana.

Nota agrícola

Con gusto reproducimos de nuestro colega local *El Ebro*:

Cada día va tomando mayores vuelos en esta ciudad el fomento del ganado de cerda. Es esta industria un gran auxiliar de la agricultura y un poderoso elemento de riqueza alimenticia.

La cría y recria de cerdos, procuran seleccionar las mejores razas, puede ser una nueva fuente de riqueza, y con el tiempo rendir ventajosos resultados para esta comarca. En la Feria-concurso de este año, celebrada durante las fiestas de Ntra. Sra. de la Cinta se hizo una notable exhibición de cerdos, que así por la calidad como por la cantidad nos hizo concebir esperanzas para el porvenir de esta industria. Los ricos propietarios de la familia *Audins* presentaron gran colección, como también el acaudalado labrador D. Miguel Fabregues y otros cuyos nombres no recordamos.

Es tal el número de cerdos que se crían en esta ciudad, que no tan solo se atiende al consumo de la localidad, sino que pueden destinarse muchos miles para la exportación. Anualmente se abastecen las plazas de Barcelona, Reus y otros puntos.

No necesitan nuestros propietarios y agricultores de mis exitaciones para que sigan fomentando el ganado de cerda, pues, pocos de éstos dejan, ó bien por sí ó por medio de sus arrendatarios y parceros de dedicar su actividad á esta ventajosa industria.

Pero no está demás advertirles de la conveniencia de aumentar las crías, de excogitar las mejores razas, y de estudiar detenidamente el mejor modo de verificar el cebo del ganado para obtener más pingües rendimientos.

AGRÍCOLA.

Una maravilla

Arturo Evans, conservador del Museo de Oxford, acaba de realizar en la isla de Creta un extraordinario descubrimiento.

En Khepala, Mr. Evans ha descubierto un palacio, que por circunstancias inexplicables ha permanecido intacto y enterrado durante la friolera de más de tres mil años.

A escasa profundidad, y tratando de verificar la excavación de un pozo, se han hallado grandes patios, galerías, corredores, inmensos almacenes conteniendo una colección de jarras gigantescas, habitaciones decoradas con bajorelieves, estatuas y pintadas al fresco.

En una de estas habitaciones se halló un trono de alabastro esculpido, una fuente de mármol, orlada de cabezas de leones, diversos basos y lámparas de pódico, columnas talladas en forma de loto, como los grandes pilares de los templos de Tebas.

Por todas partes pintadas ó esculpidas cabezas de toro.

Hay quien juzga que el descubrimiento es nada menos que el famoso laberinto construido por Dédalo por mandato de Minos.

Los libros de texto

El dictamen de la Comisión mixta, relativo á este asunto, dice así:

Artículo 1.º El Gobierno por medio del Consejo de Instrucción pública redactará un cuestionario para cada asignatura, que comprenda el carácter y extensión de la misma, á fin de que no se desnaturalice su exposición en la cátedra ó en el libro de texto y no resulte duplicada una enseñanza u omitida la que el legislador ha querido establecer.

Este cuestionario, único para el examen de toda clase de alumnos, será redactado de manera que no implique un determinado sentido doctrinal ni un determinado método, y no trazará en ningún caso más que las líneas generales de cada asignatura.

Art. 2.º A fin de que resulte la necesaria unidad en los exámenes de todos los alumnos, así oficiales como no oficiales, tendrán aquellos lugar con sujeción al cuestionario de que trata el artículo anterior y con entera independencia de los programas redactados por el profesor ó profesores del establecimiento en que los alumnos sean examinados.

Art. 3.º La adquisición de libros de texto no es obligatoria para los alumnos los cuales podrán estudiar por los que mejor estimen, siempre que adquieran los conocimientos que constituyen la asignatura con arreglo al cuestionario oficial.

Art. 4.º Mientras no se establezca con tres meses de anticipación á los exámenes el cuestionario único de que se trata, ó mientras siga rigiendo en cualquier clase de exámenes el programa particular del profesor ó profesores del establecimiento que examina, los alumnos de enseñanza no oficial podrán adoptar para su examen en cualquier establecimiento público los textos y programas oficiales ó de los profesores del Estado que mejor estimen.

CRONICA

Buen servicio

Debido al buen celo de la guardia municipal, han sido descubiertos algunos robos que estaban en el misterio.

A pesar de estos y otros servicios prestados en favor del público en general, nosotros no acostumbremos a jalearse á esos dignos dependientes, por que no necesitan estímulos para el cumplimiento de su deber.

Movimiento

En víspera de Navidad nótese por nuestras calles un movimiento no acostumbrado que revela los preparativos culinarios que suelen hacer las familias para celebrar las pascuas de la venida del Mesías.

Por do quiera se ven niños, criadas y colonos con gallos, pavos y capones para sus dueños respectivos, ya comprados en el mercado, ya cebados expofeso para regalarlos con motivo de las fiestas.

Los comercios exponen á la vista pública lo mejor de sus géneros, ya sean de vestir, ya juguetes para los pequeñuelos.

Los establecimientos de confitería y pastelería arreglan sus escaparates con lo más escogido de sus productos, ofreciendo exquisitos turroneos y otras golosinas que son los obligados postres de la gran festividad que es objeto de júbilo universal para el orbe cristiano.

Misas

Se han visto muy concurridas las que hoy se han celebrado en el Sagrario de la Santa Catedral, en sufragio del alma de D. Zacarías Albasa, como demostración evidente de las muchas simpatías que la familia del finado goza en esta ciudad.

Reiteramos á esta nuestro más sentido pésame, rogando á Dios por el alma del difunto.

R. I. P.

El coronel Cremata

Ha cesado en el mando del regimiento infantería de Almansa el bizarro coronel D. Emilio Cremata.

El Sr. Cremata se ha distinguido siempre por su gran pulcritud y su carácter ordenacista y pundonoroso que le hizo esclavo constante del cumplimiento de sus deberes militares, por cuyas bellas cualidades ha sido muy estimado por cuantos han tenido la satisfacción de estar á sus órdenes que sin duda echarán de menos á tan distinguido y respetable Coronel.

El gordo

Hoy es el día ruidoso de la adjudicación del premio gordo. A estas horas bulle la imaginación de un gran número de españoles, esperando con ansia extraordinaria el favor de la veleidosa fortuna por medio de la lotería de Navidad en la cual se invierten tantos miles de pesetas.

Inmediatamente de sabidos los primeros números premiados, el telégra-

fo ha anunciado por todos los ámbitos de la nación; pero después ya no se habla de otra cosa en toda España que de los dichosos mortales que han sido agraciados con el Gordo y con los otros premios principales.

Fallecimientos

Ha fallecido esta mañana D. Joaquín Llasat Barberá del comercio de esta ciudad, persona que gozaba de generales simpatías en Tortosa.

A su apreciable y affligida familia damos nuestro más sentido pésame.

**

También ha fallecido el propietario D. Benito Altadill, persona que era generalmente estimada en Tortosa.

Damos nuestro pésame á su apreciable familia, deseándole la resignación cristiana suficiente para sobre llevar tan sensible pérdida.

R. I. P.

Liebres

Entre las varias piezas de caza que se presentan en esta ciudad, figuran bastantes liebres, una de las cuales que vimos ayer, pesaba unas 9 libras por la cual se ofrecieron de 6 á 7 pesetas.

Accidente

Esta tarde á las tres ha volcado un carro en Soldevilla, recibiendo una gran herida en la cabeza el conductor Rafael Bonet Martí, casado, de 60 años y habitante en Jesús y María, siendo curado de primera intención por el médico D. Ramon Rodriguez.

Noticias

Ayer mañana tuvo lugar en la Casa Noviciado de la Compañía de Santa Teresa de Jesús la tierna y conmovedora fiesta de la toma de hábito de la señorita paisana nuestra, doña Enriqueta Sanz.

**

Entre las felicitaciones recibidas en Palacio por el proyectado enlace de la princesa de Asturias, figura un expresivo telegrama firmado por el Papa, en que envía su bendición á los novios y á la familia real, y agradece mucho que se le haya participado la petición de mano de Su Alteza.

**

En el término de dos meses se organizará el medio de que todos los trenes mixtos, además de los correos, lleven la correspondencia, con el fin de adelantar doce horas la llegada.

**

El último número del «Boletín Oficial» de la diócesis publica un edicto convocando á oposiciones para proveer el beneficio vacante por defunción de D. José Garcia, que corresponde por turno á la corona.

A los que quieran oponerse al mismo se les concede un plazo de treinta días, para que comparezcan por sí, ó por apoderado á firmar en Secretaría. Finido éste se verificará la oposición con arreglo al R. D. de 6 de Diciembre de 1888, además de un ejercicio de rúbrica correspondiente al cargo de segundo Maestro de Ceremonias.

Polémica interesante

Dice *La Correspondencia de España*:

«En el periódico católico *El Universo*, que dirige el Sr. Ortí y Lara, ha aparecido una interesante carta de un sacerdote retando á pública discusión al señor Canalejas sobre los asuntos político-religiosos que estos días traen tan acalorados los ánimos.

El ilustre orador demócrata acepta el reto, según manifiesta ayer en el *Heraldo*, y en este periódico contestará cuantos cargos le haga el colaborador de *El Universo*.

Según nuestras noticias, el incógnito sacerdote que se apresta á la lucha con el Sr. Canalejas es un conspicuo individuo de una orden religiosa.»

El nuevo horario

Para saber la hora cuando rija el nuevo horario, un periódico recomienda la siguiente operación.

Basta restar dos unidades y tomar la última cifra del número que quede. Este número indicará la hora antigua. Por ejemplo, para saber qué hora de las antiguas son las 19, se quitan dos y quedan 17. La última cifra de 17, esto es, 7, es el número de la hora vieja. Las 15 serán las 3 de la tarde. Las 21 las 9 de la noche.

Por igual procedimiento, pero sumando en vez de restar, se pueden fijar las nuevas horas, tomando por base las viejas.

Chorizos

Han llegado á esta ciudad algunos vendedores de chorizos de Extremadura que, atendida la buena calidad y elaboración esmerada de tales embutidos, alcanzan mucha aceptación entre las familias amantes de esa clase de alimentación.

El titulado teniente boer

El falso teniente de artillería boer que lucía hace poco el uniforme por las calles de ésta ha desaparecido de Barcelona dejando á deber el hospedaje en la fonda donde se alojó.

Maestro de Amposta

Ha sido nombrado maestro auxiliar interino de la escuela pública de niños de Amposta don Matias Boixareu Sorigué.

Retratos de príncipes

L' Illustrazione Italiana, de Milán, llegada ayer, reproduce los retratos de la princesa de Asturias y de su prometido D. Carlos de Borbón, publicando algunos datos biográficos de ambos príncipes, que terminan así:

«Italia no ve mal este matrimonio y enviamos á los futuros esposos nuestros augurios más felices.»

Barquillos

De canela, limón y vainilla, los en contrara el público superiores en la confitería de los hijos de Antonio Matheu través de la calle del Angel á la plaza de la Constitución n.º 6.

BALADA

De Oriente en los verdes y amenos confines de bosques frescos y alegres jardines, en un regio alcázar, un niño nació. Los dioses velaron en torno á su cuna y á Jove obediente la móvil fortuna del niño á las plantas, sus dones vertió,

«Ser rico ambicionado», gritó el pequeñuelo; y al punto sumisos celmaron su anhelo, sus senos rasgaron la tierra y el mar. Cayendo en sus arcas, del mundo tesoro, la plata y las perlas, el ambar y el oro cual regia cascada miré resbalar.

«Yo quiero ser grande», pensó el mozo luego, y débil la suerte vencida á su ruego tan alto del triunfo le alzó en el paves, que asombro y espanto causó su grandeza, irguió sobre todos la augusta cabeza y vió al mundo enteró postrado á sus pies.

«No basta ser grande; ser rey ambicionado: quisiera dar leyes sentada en mi trono; —pensó inquieto el mozo—yo debo reinar.» Y al punto el destino tras rápida guerra formó un solo imperio de toda la tierra sus riendas al mozo viniéndole á dar.

Y el cetro del mundo sostuvo su mano; jamás fué tan grande ningún soberano, las palmas y el triunfo, de él fueron en pos. Mas no le bastaba tan grande victoria; sintió nuevo anhelo, nueva ansia de gloria y dijo á los hombres «yo quiero ser Dios.»

Y tuvo homenajes y honores divinos, gozó de los Dioses los altos destinos; Subiendo del trono llegó hasta el altar... Aquí la leyenda quedó inacabada, termina de pronto la antigua balada y el fin de aquel hombre, no puede narrar.

Afirman algunos que fué justo y bueno; pero otros le llaman malvado sin freno... Mi cuento se acaba diciendo el autor; «Bendito quien sabio gobierna y prudente; quien más que iracundo, se muestra clemente y se une á sus pueblos por lazo de amor»

En cambio, maldito quien manda inhumano, maldito mil veces el ciego tirano! No espere el infame su pena evitar. Odiada á los siglos irá su memoria; lo mane inflexible que escribe la historia, con hierro candente, lo habrá de marcar.»

CAVESTANY

De la tragedia «Nerón».

El «trousseau» de la Princesa

Se han hecho los encargos para la confección del *trousseau* de S. A. la princesa de Asturias. Toda la canastilla de boda será confeccionada en Madrid, á excepción de algunas prendas que han sido encargadas á importantes establecimientos de provincias.

El novio, reconociendo el buen gusto y elegancia que caracteriza á S. M. la reina ha rogado á la augusta dama que se confeccione, con arreglo á sus disposiciones, el vestido que la princesa lucirá en la ceremonia nupcial.

Lotería Nacional

Primeros premios

Madrid 22.

En el sorteo celebrado hoy han sido favorecidos los siguientes números.

Con 5.000.000 pesetas.

26 285, Alicante.

Con 3.000.000 pesetas.

11.386, Sevilla.

Con 2.000.000 pesetas.

32.926, Barcelona.

Con 500.000 pesetas.

1.305.

Con 250.000 pesetas.

11.836.

Con 100.000 pesetas,

32.701.

17.753.

Con 90.000 pesetas.

7.891.

1.656.

Con 80.000 pesetas.

13.368.

24.278.

Con 70.000 pesetas.

8.953.

9.498.

Con 60.000 pesetas

4.568.

15.594.

8.435.

31.692.

Con 50.000 pesetas

15.703.

21.801.

3.796.

21.565.

7.112.

15.393.

3.567.

10.569.

Con 30.000 pesetas

31.206.

6.580.

33.036.

24.235.

25.394.

12.338.

4.668.

34.157.

24.625.

Amenidades

CANTARES

Hay dos fechas en el año
Memorables para mí.
¡Cuando te pedí cariño
Y cuando te conocí!

El sol con todo su fuego
Y con todo su calor,
No hiera como tus ojos
Cuando miran con amor.

Dime que me quieres mucho
Aún cuando sea mentira;
Que si mentir es pecado
Las caridades alivian.

Te quiero más que a mi madre...
Más ya recibo el castigo.
¡Ella me dió la existencia
Y yo la pierdo contigo!

Mírame por Dios gitana
Siquiera por compasión
Que es malo vivir en sombras
Cuando se conoce el sol.

ESQUER GRACERA.



Teatro Principal

Gran compañía dramática dirigida por Fidel Cabeza. Hoy sábado a las 8 y media se pondrá en escena el grandioso drama de Echegaray

En el seno de la muerte

y la pieza

Los pantalones

Mañana tarde y noche escogidas funciones que se anuncian por carteles.

Telegramas

Madrid 21

Las garantías

Apesar de todo lo que se ha dicho se asegura que el levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales no se hará esperar mucho.

El gobierno se ocupa de ello actualmente.

Dreyfus y los boers

Del extranjero es lo más saliente las noticias que comunican de París sobre la resurrección del famoso asunto Dreyfus y las de Londres sobre recrudecimiento de la guerra anglo boer.

En Londres aumenta la alarma por los éxitos de los boers

Sobre el naufragio del «Gneisenau»

Comunican de Málaga que los buzos han visto a la fragata *Gneisenau* enterrada a doce pies de profundidad. Tiene incrustada en las rocas del rompeolas la parte de babor.

Los buzos pudieron sacar solamente la caja en que se guardaban los documentos. No vieron ningún cadáver.

La fragata llevaba 11 cañones antiguos y tres modernos.

Hoy llegará a Málaga el vapor *Andalucía* con objeto de repatriar a los naufragos.

La fragata se ha perdido por completo.

Estreno en Lara

En el teatro de Lara se ha estrenado esta noche, obteniendo un éxito colosal, una comedia titulada *El afinador*.

Tratase de un arreglo de una comedia francesa, siendo el autor de él, Vital Aza.

Este fué llamado gran número de veces a escena.

Hay que hacer constar que el conocido traductor Pina Domínguez hizo un arreglo de la misma obra y fracasó.

La situación de los ingleses en el Transvaal

La situación de los ingleses en el Transvaal es muy crítica. El generalísimo Kitchener afirma en sus telegramas que la entrada de los boers en la colonia del Cabo es ya un hecho; y que la invasión de estos se extiende mucho. Añade que se apoderaron de Colesberg, ciudad que estaba en poder de las tropas inglesas.

Estas noticias oficiales han causado inmensa sensación en toda Inglaterra, habiendo levantado un clamoreo general. La prensa clama también pidiendo grandes envíos de infantería al Transvaal, y censura violentamente al generalísimo Roberts por haber abandonado la campaña en momentos tan críticos.

Los periódicos ingleses—que tan orgullosos han afirmado la conquista del Transvaal y el Orange—ahora ya confiesan que aquel pueblo es muy duro de pelar y que el generalísimo Kitchener es impotente para evitar los continuos descalabros que sufre el numerosísimo ejército británico.

El mensaje de la boda

La reina ha señalado el domingo próximo para recibir a las comisiones de las Cámaras que le entregarán dicho Mensaje.

La del Senado será recibida a las dos y media de la tarde y la del Congreso a las tres.

Indulto general

Con motivo del Santo del Rey y de la boda de la princesa, tratase de conceder un indulto general.

El ministro de Gracia y Justicia es partidario de los indultos parciales según las condiciones especiales de cada preso.

Sobre este asunto nada ha resuelto todavía

Goula en Lisboa

Lisboa, 21, 9 m.

Ayer se verificó brillantemente

la inauguración de la temporada del teatro San Carlos.

Púsose en escena la ópera *Aida*, obteniendo una grandiosa ovación el maestro Goula que dirigió la obra.

Detención

Paris, 21.

Ha sido preso y encarcelado en Mont-Valerien el comandante Coignet, con motivo de una carta irrespetuosa que escribió a M. Waldeck Rousseau.

Del Africa del Sur

Paris, 21.

Los boers ocupan desde el domingo Brigesdorp.

Los que se hallan en Orange en vista de las escasas fuerzas con que cuentan, rehuyen los combates serios, limitándose a escaramuzas aisladas.

Paris, 21.

Comunican de Londres que en vista de la gravedad de las noticias que se reciben del Africa del Sur, se dispone el envío de grandes refuerzos de tropas al teatro de la guerra a fin de que el general Kitchener pueda desarrollar un vigoroso plan de campaña contra los boers.

Del Cabo se han recibido noticias confirmando que la situación se agrava por momentos.

Las autoridades inglesas han declarado el estado de guerra en doce distritos de las cercanías de Colesberg ocupada ya por los boers que han invadido la colonia del Cabo.

Temporada de Invierno

DE 1900

En el acreditado establecimiento de tejidos y novedades, de *Vda. de Antonio Tort* situado en la calle del Angel número. 14, se acaba de recibir un inmenso y variado surtido en cortes vestidos de Lanax brochadas, Paños sedan, Pcheviet, Gergas brillante Lanax Rombuax, Saten, y Prunel, tanto en negro como en color, así como gran variedad en tejidos de algodón y seda novedad; todo propio para vestido de señora, adecuado tanto por su buen gusto como en sus colores a la última moda de París.

Tambien se han recibido grande surtido de Meltons, Armures, Cheviot, Gergas Bronch, Vicuñas y Estambres en negro y color propios para trajes de caballero.

Especialidad en géneros de punto interiores en algodón y lana de la antigua casa del Dr. Benguer de (Alemania.)

Gran saldo en alfombras alto pelo

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosos parroquianos y el público en general encontrarán géneros de todas clases a precios sumamente baratos. No equivocarse Vda. de Antonio Tort, 14, Angel, 14, Tortosa.

